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| На совете |
|института |
Е В прошедший четверг состоя- Е 
|л о сь  заседание совета института. В 
= Были обсуждены итоги весенней =
§ экзаменационной сессии. С докла- =
Е дом' выступилА'ачальник учебно- Е 
|г о  отдела В. К .^Чудинов. Он со- |
= общил, что успеваемость в ТПИ Е 
Есоставила 89,97 процента. Это Е 
Е несколько выше, чем в предыду- =
= щую сессию, но качество учебы Е 
Естудентов снизилось. Докладчик Е 
Епроанализировал работу факуль- В 
|тетов, учебу по курсам, сделал |  
в определенные выводы.
Е Выступившие в прениях про- =
|  ректор П. Е. Богданов, профессор |  
|Г .  А. Сипайлов, декан А. В. Во- |  
Едопьянов. заведуюший кафедрой Е 
|  И. К. Лебедев остановились на |  
Ёнекоторых причинах, высказали |
Е ряд предложений. =
|  Слабо подготовился институт к =
|  новому учебному году. На мно- |
= гих кафедрах не были вовремя со- Е 
уставлены индивидуальные планы Е 
Е преподавателей, имеются наруше- Е 
| ния трудовой дисциплины.
|  Недостаточно эффективно рабо- Е 
Е тают факультеты со студенче- Е 
Еским контингентом из числа =
1 выпускников подготовительного =
= отделения. В результате к пято- Е 
Е му курсу в институте остается Е
Етолько четверть этого состава. Е
|  Были высказаны. критическт |
1 замечания по работе кафедр выс- Е 
Ешей и вычислительной математи- Е ! 
Еки, физики. Здесь нет рабочих Е ! 
|  программ, строгого планирования = | 
|  учебного процесса. =
Е Намечены задачи на новый Е 
Е учебный год. ^Е
§ Совет института заслушал до- |
Еклад ответственного секретаря Е 
Е приемной комиссии М. Г. Фа'ль- В 
Е ковского о новом студенческом В 
= наборе, сообщение проректора |
= В. А. Москалева о подготовке к |
!  участию института на ВДНХ. |
|  Состоялся отчет старщих науч- Ц ! 
В ных сотрудников Г. Г. Савельева з  ! 
Е и В. Г. Лукьянова. Группе работ- Е | 
= ников кафедр и НИИ вручены =
Еавторские свидетельства на изо- » 
Ебретения, дипломы кандидатов = 
Енаук. Представлены к профессор- Е 
Ёскому званию доктора технике- Е 
Еских наук, заведующие кафедра- в 
|  ми В. А. Кочегуров и И. Г. Ле- |
Е щенко. Е
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1 ОКТЯБРЯ начался но
вый учебный год в системе 
партийно-политической уче
бы. В институте ею охваче
но более 2600 человек — 
все работающие коммуни
сты, много комсомольцев и 
беспартийных. Разнообраз
ны и формы работы: фили
ал университета марксизма- 
ленинизма с тремя отделе
ниями, 38 теоретических и 
18 методических семинаров, 
6 начальных политшкол, 
школа коммунистического 
труда. Разнообразна и те
матика семинаров. Среди 
них — проблемы экономики 
развитого социализма, меж
дународного революционно
го процесса, коммунистиче
ского воспитания, научно- 
технической революции и 
другие. Все это позволяет 
широко и полно удовлетво
рять запросы сотрудников 
в углубленном изучении ин
тересующих их проблем 
марксистской теории, поли
тики КПСС, в политической 
информации.

Новый учебный год — 
год углубленного изучения 
материалов XXV съезда 
КПСС. Центральный Коми
тет партии принял поста
новление «О задачах пар
тийной учебы в свете реше
ний XXV съезда КПСС». В 
постановлении указывается, 
что в современных условиях 
постановка партийного обра
зования нуждается в даль
нейшем совершенствовании. 
Улучшение идейно-теорети
ческой учебы коммунистов

ЦК КПСС рассматривает 
как важное условие успеш
ного решения крупных со
циальных проблем, постав
ленных съездом, как важный 
фактор дальнейшего укреп
ления сплоченности партий
ных кадров, повышения ав
торитета членов партии, 
боеспособности партийных 
организаций. В деле совер

шенствования партийной 
учебы особое внимание сле
дует обратить на глубокое 
изучение основополагающих 
принципов марксизма-лени
низма и их творческое раз

витие в решении XXIV и XXV 
съездов КПСС и Пленумов 
ЦК, в выступлениях Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева и 
других руководителей, на 
изучение теории в тесной 
связи с практикой, на пре 
вращение приобретенных 
знаний в активную жизнен
ную позицию.

Главной задачей партий
ной учебы в предстоящий 
период является углублен

ное изучение Отчетного до
клада ЦК КПСС, сделан
ного Л. И. Брежневым н 
других материалов XXV 
съезда. Разработаны соот
ветствующие тематики и 
программы для всех звень
ев партийной учебы, в том 
числе и для теоретических 
семинаров. Партийным бю

ро факультетов н подразде
лений следует добиться 
строгого выполнения тре
бований и рекомендаций 
ЦК. В тех случаях, когда 
слушатели семинаров про
должают изучать ранее по
ставленные проблемы, нуж
но обеспечить их изучение 
в самой тесной связи с ма
териалами XXV съезда 
КПСС. Партийным бюро, 
пропагандистам и слушате
лям теоретических семина
ров следует учесть, что Дом 
политического просвещения 
обкома партии организует 
лектории по четырем проб
лемам: «Разрядка междуна
родной напряженности и

мировой революционный 
процесс». «Актуальные про

блемы экономической теории 
и политики КПСС», «XXV 
съезд КПСС о советском об
разе жизни», «Развитой со
циализм и нравственность». 
Целесообразно использо
вать эту помощь в работе 
теоретических семинаров. 
Решение ответственных за
дач, стоящих перед систе
мой партийно-политической 
учебы, зависит, в первую 
очередь, от правильного 
подбора пропагандистов. 
Эта работа на факультетах 
н г; других подразделениях 
завершена, основная масса 
— опытные пропагандисты. 
24 пропагандиста — сотруд
ники кафедр общественных 
наук. Но внимание к про
пагандистам и их нуждам 
должно быть' неослабным. 
ЦК КПСС подчеркивает, 
что необходимо создавать 
условия для творческой ра
боты пропагандистов, рас
сматривать ее как важней
шее партийное поручение, 
поощрять их благородный 
труд. Кафедрам обществен
ных наук нужно продумать 
формы систематической 
консультационной помощи 
пропагандистам.

Партийный комитет вы
ражает уверенность, что 
партийные бюро и пропаган
дисты ТПИ с честью решат 
возложенные на них задачи 
п« повышению уровня марк
систско-ленинского образо
вания кадров.

А. КНИГИН, 
член парткома.
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В К А Д Р  Е - У  Ч Е Б Н Ы Е Б У Д Н И

О в исследовательских и учебных лабораториях ин
ститута идет напряженная работа по выполнению теку
щих и перспективных планов кафедр и факультетов.

На снимке слева — аспирант электроэнергетического 
факультета В. Назаренко (в центре) и студенты млад
ших курсов А. Таскин и С. Андреев настраивают преци
зионный блок питания.

На снимке справа — студент выпускного курса фа
культета автоматики и вычислительной техники А. Па
нин за изготовлением специализированного вычисли
тельного устройства «Флегма», предназначенного для де
монстрации на ВДНХ.

Фото А. Зюлькова.

4 октября прозвучал 
первый звонок для слу
шателей вечернего под
готовительного отделе
ния. Учебный год начал
ся лекцией по математи
ке, которую прочитала 
С. М. Ромашова.

25 человек, рабочих 
томских предприятий, 
решивших получить ин

Готовятся к поступлению в вуз
женерное образование, 
начали готовиться в вуз. 
Среди них немало мо
лодых людей, пользую
щихся большим автори
тетом в своих коллекти
вах.

Девять лет работает па

заводе «Сибэлектромо- 
■ тор» Виталий Александ

ров. Два года руководит 
бригадой, выполняющей 
сменное задание на 102 — 
105 процентов. Не раз 
она побеждала в социа
листическом соревнова

нии. Виталий — квали
фицированный специа
лист своего дела. Кроме 
основной, ведет активную 
общественную работу. 
Он пропагандист в шко
ле экономических зна
ний, член ДНД.

Валентина Карбышева 
— телеграфистка, удар
ник коммунистического 
труда, победительница 
конкурсов на звание луч
шего по профессии. Бри
гадир, мастер «Золотые 
руки». Коммунисты те
лефонной станции при
няли ее в партию. Де
вушка мечтает посту

пить на физико-техниче
ский факультет.

Лекции будут сменять
ся практическими заня
тиями. Летом слушатели, 
сдавшие выпускные экза
мены, будут зачислены в 
институт.

К. ГУСЕВА.



УЧЕБЕ-ЗНАК КАЧЕСТВА ♦

НА К А Ф Е Д Р Ы -  
кадры  вы сокой  
квалиф икации

ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕ
СТВА ПОДГОТОВКИ 
СПЕЦИАЛИСТОВ — од
на из важнейших задач, 
поставленных XXV съез
дом нашей партии перед 
высшими учебными за
ведениями страны. Для 
нашего института это 
тем более актуально, так 
как специалисты, выхо
дящие из его стен, рабо
тают во многих отраслях 
народного хозяйства.

Повышение качества 
подготовки инженеров и 
эффективность обучения 
студентов тесно свя
заны с н а л и ч и 
ем высококвалифициро
ванных преподавателей 
на кафедрах института, в 
частности, на общенауч
ных и общеинженерных, 
а также на кафедрах об
щественных наук. Поэто
му обеспеченность этих 
кафедр преподаватель
скими кадрами с универ
ситетским образованием 
является сейчас одной из 
основных задач. Партий
ный комитет института

заслушал недавно доклад 
проректора по учебной 
работе, доцента П. Е. 
Богданова о состоянии и 
задачах укрепления об
щенаучных, общеинже
нерных кафедр и кафедр 
общественных наук кад
рами высшей квалифика
ции.

За годы девятой пяти
летки ректоратом инсти
тута проведена большая 
работа по их комплекто
ванию. Так, кафедра выс
шей математики в 1970 
году имела всего 2,1 
процента преподавателей, 
имеющих ученые сте
пени и звания, а сейчас, 
в 1976 году, уже 13 про
центов преподавателей 
этой кафедры имеют 
высшую квалификацию, в 
том числе 59,4 процента 
преподавателей — уни
верситетскую подготовку.

Значительно улучши
лось положение с кадра
ми на кафедре общей и 
неорганической химии: в 
1970 году здесь было 
17,2 процента препода

вателей высокой квали

фикации, а в 1976 году 
их стало уже 62,5, из 
них 37,5 процента — с 
университетским дипло
мом.

Улучшился также ка
чественный состав пре
подавателей на кафедре 
общей физики: если в 
1970 году было 20 про
центов, то в 1976 году — 
41,4 процента препода
вателей высшей квали
фикации, около полови
ны преподавателей при
шли на работу после уни
верситета.

Но есть и другие фак
ты. Одна из общенауч
ных кафедр — кафедра 
теоретической механики 
—имеет до сих пор очень

слабый преподаватель
ский состав, коллектив ее 
не смог выполнить при
нятых обязательств, и
сейчас здесь лишь 11 
процентов преподавате
лей имеют степени и
звания вместо 50 по 
плану.

В настоящее время в 
институте действует около 
20 общеинженерных ка
федр. Большинство их 
укомплектовано достаточ
но хорошо. Но совершен
но неудовлетворительно 
обстоит дело на кафедре 
начертательной геомет
рии и графики. Здесь 
преподавателей с уче
ным званием всего 4,7 
процента. Невелик этот

показатель и на кафедре 
инженерной и вычисли
тельной математики, где 
таких преподавателей 
23,8 процента.

По кафедрам общест
венных наук до сих пор 
еще мал рост квалифи
кации преподавательско
го состава, только кафед
ра философии располага
ет достаточным количе
ством квалифицирован
ных кадров (57,1 про
цента).

Особо остро стоит во
прос о подготовке докто
ров наук. В этом году 
ни одна общенаучная ка
федра или КОН не воз
главляется доктором на
ук. Следует провести 
большую работу но под
готовке докторов наук 
для общенаучных кафедр 
в десятой пятилетке. Это 
задача стоит как перед 
ректоратом, так и перед 
парткомом.

В постановлении парт 
кома намечены пути по 
повышению квалифика
ции преподавательских

кадров на общенаучных, 
общеинженерных кафед
рах и КОН. Необходимо 
приложить максимум 
усилий по выполнению 
решений десятой пяти
летки в этом вопросе.

Нелишне напомнить, 
что за эти годы намече
но довести обеспечен
ность кадрами высшей 
квалификации на кафед
ре высшей математики 
— до 31,8 процента, на 
кафедре общей и неорга
нической химии — до 
78,2, на физических ка
федрах — до 62,1 про
цента, половина этих ка
федр должна возглав
ляться докторами наук. 
Это значит, что перед 
коллективами кафедр 
стоят большие задачи, 
требующие мобилизации 
усилий каждого подраз
деления, всех, от кого за
висит учебный процесс.

А. ВЛАСОВ, 
член парткома.

И снова Нина Хохлова комсорг
К ОГДА ГРУППА 

7642 факультета 
автоматики и электроме: 
ханики выбирала на пер
вом курсе комсорга, го
лосование было едино
гласным: ребята давно
решили, что комсоргом 
будет Нина Хохлова.

Как часто бывает, уже 
в колхозе становится яс
ным, кто есть кто. Одно
курсников привлекло в 
Нине ее отношение к 
работе, организаторские 
способности. Кстати, о 
том, как она умеет тру
диться, в прошлом году 
рассказывало радио ТПП 
в передаче о студенче
ском отряде «Катюша».1

Сейчас Нина Хохлова 
имеет завидный стаж 
комсомольской работы. 
Два года в институте, 
три года в школе. Легко 
ли быть комсомольским 
вожаком, спросили мы:

— Не думаю, — отве
тила Нина. —- Порой
семь потов сойдет, пока 
что-то сделаешь так, как 
задумано. Нелегко рабо
тать комсоргу даже тог
да, когда он чувствует 
общую поддержку и по
нимание. Но еще труд
нее бывает, когда он не 
находит этого. И тогда 
опускаются руки, пропа
дает вера в свои силы.

Не раз бывало и у Ни-

Идущая впереди

ны такое. Конфликты с 
ребятами • возникали, 
главным образом, тогда, 
когда решался вопрос об 
успеваемости в группе.

Учеба — комсомоль
ская забота. И еще на 
первом курсе ребята ре
шили: сохраним группу в 
полном составе, чтобы ни 
один человек не отстал 
по успеваемости. Но ре
шить — это одно. А вот 
выполнить гораздо труд
нее. Ребята помогали 
друг другу, как могли. 
Часто собирались груп
пами, и тот материал,

который непонятен, раз
бирали вместе.

Первый курс — самый 
трудный. Неуспевающие, 
конечно, были. И нот, 
когда им не помогали ии

ОТЧЕТЫ И 
ВЫБОРЫ В

КОМСОМОЛЕ

РАССКАЗЫВАЕМ 
О В О Ж А К А Х

Р  Р  СНОВА ИЗБРА- 
ЛИ КОМСОРГОМ 

ГРУППЫ. Й этот факт 
сокурсники объясняют 
так? «Другого мы себе 
комсорга не представля- 
ем».

Ольга Бойко, студентка 
4242 группы, из тех 
людей, с которыми всем 
легко -и просто. С ней 
можно поговорить о деле, 
доверить тайну, посовето
ваться. Спокойная и рас
судительная, она всегда 
поможет не только сло
вом, во и делом. Этот 
стиль работы комсорга 
проявляется во всем. Ка
залось бы, чего проще — 
дать комсомольское пору

чение. Но Ольга всегда 
подумает, прикинет, кто 
лучше справится с зада
нием, кто выполнит его 
с желанием. Так, именно 
она одна из первых заме
тила, что Л. Гутвину 
больше привлекает проф
союзная работа, очевид
но, оказывается завод
ская практика. И выбра
ли ее профоргом. Отлич
но справляется Лариса 
со своими обязанностя
ми.

Отвечать за учебную 
работу, считает Оля, мо
жет лишь тот, кто сам от
лично учится. Ведь столь
ко в студенческой жизни 
случаев, когда необходи
ма помощь! Ответствен

ному за учебу нужно 
быть требовательным не 
только к другим, но и к 
себе. С этим мнением 
комсорга согласился весь 
коллектив группы, когда 
избирали на эту долж
ность А. Хасенову. Ольга 
довольна успехами на эк
заменах:

■ — Нынешнюю сессию 
сдали хорошо: стопро
центная успеваемость. И 
троек очень мало!

Она продолжает рас
сказывать о группе. 28 
человек у них. все комсо
мольцы и почти каждый 
занимается общественной 
работой.

— Надя Барашкина и 
Люда Калинина —■ чле

ны бюро специальности, 
Нина Пахтина работает в 
составе сгудсовега. А Ва-

\говоры, ни помощь, бы
ло решено сообщить об 
учебе родителям. Только 
позднее поняли перво
курсники необхрди-
мость подобной меры. И 
потом те, которые были 
больше всех недовольны 
комсоргом, стали первы
ми ее друзьями. Но тог
да Нине пришлось вы
слушать в свой адрес не- 
хало упреков и обидных 
слов.

Конечно, не все сразу 
получалось у нее. Но 
было искреннее желание, 
чтобы их группа стала 
самой дружной, чтобы 
все хорошо учились. Со 
временем пришел опыт 
Если на первом курсе 
Нине иногда не хватало 
времени, чтобы выпол
нить все, что задумала, 
то на втором она уже

ся Киричёк, наша спор
тивная гордость, не толь
ко занимается в секции, 
но еще л физорг в груп
пе. Так может организо
вать соревнования, что 
любая группа позавидует!

Комсорг хорошо зна
ет сокурсников. Дав
но уже' дружат Га
ля Кива и Лена Поля
кова, всюду вместе, даже 
одним видом, спорта зани
мались парашютным, 
и одинаковые разряды 
получили. Поэтому и 
предложила Ольга им 
вместе заниматься культ
массовой работой. Девча
та не подводят. Группа 
не скучает. Везде побы
вали комсомольцы груп
пы — и в  кино, и в те
атре, и в походе, прини
мали участие в организа
ции вечеров на факуль
тете.

смогла .Пойти на трехго- 
днчны^ курсы немецкого 
языка^-ведь иностранный 
язык инженеру всегда 
пригодится.

О работе комсорга су
дят по его комсомольской 
группе. И сейчас секре
тарь комсомольского, бю
ро АЭМФ Глеб Зуев с 
гордостью может ска
зать, что группа 7642 — 
одна из лучших и актив
ных на факультете. В 
группе подобрался хоро
ший комсомольский ак
тив. И комсорг постоянно 
чувствует поддержку то
варищей.

Перед новым отчетно- 
выборным комсомольским 
собранием ни у кого 
не было сомнений: 
комсоргом, конечно же, 
6\дет опять Нина '•'охло- 
ва. Л. ИВАНОВА.

Неплохо работают во
жатыми Наташа Ботано- 
ва и Лена Новопольцева.

Но, разумеется, ' не 
все удачно складывается 
в работе. Случаются и 
просчеты.

— Больше всего огор
чает меня невыполненное 
поручение кем-нибудь из 
группы, ведь это значит, 
что ошиблись в человеке, 
зря на него понадеялись. 
Но минут разочарования 
у меня гораздо меньше, 
чем приятных, — замеча
ет Оля.

И это действительно 
так. Редко подводят ком
сомольцы своего вожака.

О. НИКОЛАЕВА.
НА СНИМКЕ: Оля

Бойко.
Фото А. Зюлькова.

В кадре-
учебные
будни

О  в перерыве меж 
ду лекциями 
II курса факультета 
автоматики и вычисли 
тельной техники.

Фото А. Батурина.
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§ в павильоне «Народ- 
11 ное образование» Вы- 
= ставки достижений на- 
= родного хозяйства 
|  СССР откроется экс- 
= позиция «Достижения 
§ Томского полДгехниче- 
§ ' ского института в на- 
|  >чной и учебно-воспи- 
|  тательной деятельно- 
|  сти». Такой почетной 
в возможности показать 
|  свои достижения во 
|  всесоюзном масштабе 
1 ТПИ удостоен первым 
§ среди вузов Урала, 
= Сибири и Дальнего 
|  Востока и пятым сре- 
= ди высших учебных 
в заведений Советского 
в Союза. Это событие 
5  рассматривается нами 
5 как признание высо- 
В ких заслуг инсти- 
в тута в подготов- 
|  ке инженерных кадров 
|  для народного хозяй- 
|  ства СССР и научных 
|  достижениях.

В текущем году в 
|  институте вручен пя- 
|  тидесятитысг^ный ди- 
|  плом инженера. Из го- 
в да в год в Учебный 
|  процесс все' ' шире 
|  внедряются современ- 
|  ные технические сред- 
= ства обучения, совер- 
в шенствуются методы 
г  воспитательной рабо- 
|  ты с будущими коман- 
в дирами производства, 
= постоянно укрепляет- 
в ся материально-техни- 
|  ческая база института. 
|  к научно-исследова- 
= тельской работе все 
= активнее привлекают-

На днях состоялось от
четно-выборное профсо
юзное собрание коллекти
ва электроэнергетическо
го факультета. С отчет
ным докладом выступил 
председатель профбюро 
В. Т. Гетманов. Он рас
сказал о работе секторов 
и дал критическую оцен
ку их деятельности.

Па собрании электро- 
энергетиков был затронут 
ряд важнейших вопросов, 
относящихся к организа
ции социалистического 
соревнования, дисципли
не, условиям труда и от
дыха сотрудников фа
культета.

С подробным анализом 
деятельности и предло
жениями в адрес будугце-

ся студенты. Только 
за годы 9-й пятилет
ки в институте защи
щено 32 докторских и 
493 кандидатских дис
сертаций. Значительно 
выросло число заявок 
на авторские свиде
тельства на изобрете
ния, и за последнюю 
пятилетку оно соста
вило 1628. Сотрудни
ками института полу
чено 541 авторское 
свидетельство на изо
бретения и 13 зару
бежных патентов,
опубликовано 12226 
научных статей в со
ветских и зарубежных 
журналах, 44 моно
графии. Научная про
дукция института
прочно получила про
писку на ВДНХ: полу
чено 4 почетных дип
лома, 5 золотых, 12 
серебряных и 58 брон
зовых медалей. Ин
ститут выполняет ком
плексные научно-ис
следовательские рабо
ты, имеющие важное 
народнохозяйственное 
значение, является то

го состава бюро выступи
ли профессор М. А. 
Мельников, доценты
Т. Ю. Могилевская, А. В. 
Шмойлов и другие члены 
профсоюза. Они отмети
ли возросшую роль со
циалистического соревно
вания, улучшение гласно
сти и контроля. Участни
ки собрания, говоря о 
том, какое значение для 
повышения эффективно
сти работы преподавате
лей имеют условия его 
труда, высказали замеча
ния в адрес местного ко
митета н администрации 
института. Они привели 
много примеров, свиде
тельствующих о том, что 
в улучшении условий 
труда преподавателей не 
сделано еще очень много. 
Было отмечено, в частно-

ловной организацией 
по решению проблемы 
АСУ-вуз.

Повышение квали 
фикации научных со
трудников и препода
вателей, наличие мощ
ной эксперименталь
ной базы в институте 
позволяет выполнять 
значительный объем 
исследований для про
мышленных предприя
тий. За девятую пяти
летку выполнено на
учных исследований 
на сумму 64 млн руб., 
658 законченных раз
работок передано про
мышленным пред
приятиям для внедре
ния с ожидаемым эко-' 
комическим эффектом 
в 110,5 млн. руб. Уче
ные института выпол
няют большой объем 
исследований на осно
ве договоров о твор
ческом сотрудничест
ве. Такие договора за
ключены с более чем 
50-ю производствен
ными коллективами.

Все эти успехи най
дут отражение в гото-

сти, что в некоторых 
учебных аудиториях (410, 
220 и других) 10-го учеб
ного корпуса доски очень 
малы, имеют неровную 
поверхность. С начала 
сентября в 8-м и 10-м 
корпусах нет 'нормально
го мела. Часто не най
дешь тряпки, хотя в каж
дой аудитории можно за
вести губку с рукояткой, 
которая удобна н эсте
тична (такой губкой поль
зуются уже в течение ря
да лет на кафедре ТОЭ). 
Во многих аудиториях хо
лодно.

Выступающие говори
ли о том, что преподава
телям, работающим со 
студентами вечернего 
факультета, мешает пло
хое освещение доски и 
аудитории.

Например, в 307-й 
аудитории 10-го учебного 
корпуса хорошая доска, 
но. лампа освещает толь
ко среднюю ее часть, на 
краях, шириной метр- 
полтора, писать не имеет 
смысла, так как студен-

экспозиции. Подготов- = 
ка к этому важному = 
для ТПИ мероприя- § 
тию —■ дело сложное = 
и кропотливое. Поэто- = 
му с самого начала = 
текущего года оргко- = 
митет приступил  ̂ к Ц 
формированию темати- = 
ко - экспозиционного = 
плана и перечня экс- в 
понатов на выставку. = 
Тематико - экспозици- |  
онный план содержит |  
два раздела деятель- = 
ности института — =
учебно-методическую и |  
научную, и включает в = 
себя 130 объемных § 
экспонатов, более 100 §
планшетов с текстовой = 
информацией, более |  
200 фотографий, 28 =
альбомов и турнике- = 
тов, 158 наименова- я 
ний учебно-методиче- = 
ской и научной лите- ■= 
ратуры и т. д.

Большая часть кол- |  
лективов и сотрудни- § 
ков института проник- = 
лась важностью этого 5 
подготовительного пе- |  
риода. Интересную = 
экспозицию по уско- |  
рительной технике = 
подготовил НИИ ЯФ: |
здесь будут экспони- = 
роваться малогабарит- = 
ный импульсный бе- в 
татрой с регулируемой = 
частотой следования в 
импульсов излучения I  
МИВ-6, эксперимен- §

О  Идет отчетно-вы 
борное профсоюз
ное собрание кол
лектива научно-иссле
довательского институ
та высоких напряже
ний.

Фото А. Зюлькова.
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там не видно написанно
го.

В ряде аудиторий 10-го 
и 15-го корпусов не го
рит добрая половина 
электрических лампочек 
(например, 302 15-го
корпуса).

На первый взгляд, это 
мелочи, но каждый пре
подаватель знает, на
сколько отрицательно они 
влияют на атмосферу ве
дения лекции, практиче
ского занятия или лабора
торной работы.

По-видимому, назрела 
необходимость централи
зованно проанализиро
вать все эти недостатки, 
а, может быть, в каждом 
корпусе выделит;, ответ
ственного за состояние 
учебных аудиторий, кото
рый мог бы своевременно 
давать заявки на ремонт 
и обслуживание оборудо
вания учебных аудито
рий.

Ю. АЛЕКСЕЕВ, 
ст. преподаватель ка
федры теоретических 
основ электротехнн.

ки.

В предыдущих пись
мах мы, говорили, что 
большую ответственность 
за студенческий дом не
сут студенты, обществен
ные организации, руково
дители факультетов. Од
нако за состояние обще
житий 'отвечают и хозяй
ственники. От их усилий 
во многом зависит, как 
выглядят наши общежи
тия, в каких условиях 
живут студенты. И это 
не случайно, именно ад
министративно - хозяйст
венное управление вмес
те с отделом капитально
го строительства занима
ются ремонтом, обеспечи
вают студенческие дома 
мебелью, занимаются ор
ганизацией пропускной 
системы. Делается много. 
В этом году все студенче

ские общежития были 
сданы после ремонта с 
хорошей оценкой. Но 
это в целом, а в «дета
лях» сразу же обнаружи
лись огрехи такого ре
монта. В первые дни все
ления студентов оказа
лось, что некоторые ком
наты не отремонтирова
ны, перестали работать 
водопроводные краны, за
сорилась канализация, не 
была проверена отопи
тельная система. А, на
пример, на Кирова, 4 
осталась так и непочи- 
ненная кровля. По-преж
нему протекают крыши 
на Вершинина, 31 и 33. 
Не выполнена заявка на 
этот вид работы и на 
Вершинина, 39-а. Кроме 
того, здесь забыли заде
лать проемы под окнами 
на пятом этаже. После 
опрессовки отопительной 
системы так же плохо гре
ют батареи, потому что 
их не промыли.

Не лучшее положение 
и в других студенче
ских домах. После ремон
та на Усова, 13-а, Верши
нина, 31, 33, 46, 48 в не
которых комнатах оста
лись неисправны двери и 
окна.

Несмотря на хорошие 
отзывы приемной комис
сии, качество ремонта 
все-таки оставляет же
лать много лучшего. И 
причина здесь не в отсут
ствии у студентов про
фессионального мастерст
ва, и даже не в слабой 
помощи инструкторов 
рембригадам, а в недо
статочном количестве и 
низком качестве
строительного материа
ла. А потому вновь по
явились в студенческих 
домах темно-синие пане
ли, малиновые двери, 
грязно (коричневые полы. 
Даже самым старатель
ным студентам тр>*д- 
но сделать такие ком
наты уютными и кра
сивыми. Необходимо об
ладать каким-то особен
ным вкусом, чтобы к та
кой цветовой гамме подо
брать нужную мебель. А

если учесть, что ее почти 
нет, а имеющаяся «е от
вечает требованиям дня, 
то не приходится меч
тать не только о совре
менном интерьере, но и 
о простых удобствах. Как 
показала недавно про
шедшая проверка партко
ма, в студенческих обще
житиях не хватает сто
лов, табуреток. Так, лишь 
на Вершинина. 39-а. не
достает 80 стульев, 40 
столов, 100 табуреток, 
20 урн. И это в одном из 
лучших общежитий, где 
строго выполняется прин
цип социалистической 
сохранности. Что тогда 
говорить о других! Обо 
всех недостатках нельзя 
умолчать, они мешают 
нормальной жизни. Труд
но навести порядок в

кухне, где не рабо
тает слив и нет ур
ны! Недостаток стульев 
и табуреток порождает 
привычку сидеть и ле
жать на кровати в одеж
де. Недоброкачественный 
ремонт, неуютность об
становки воспитывают не
брежное отношение к Об
щественному имуществу. 
Однако все просчеты, ко
торые появились по вине 
административно-хозяйст
венного управления, не 
оправдывают халатного 
отношения студентов к 
своему дому.

И все-таки в том, что 
подобное имеет место 
среди политехников, ви
новаты и вы, работишки 
АХУ и окса.

Проректоры С. А. Куз
нецов и А. П, Лушпа не 
сумели организовать и 
строго спросить с началь
ников отделов за плохой 
ремонт студенческих . до
мов, нопригодные строй
материалы, несвоевремен
ное оебслечение общежи
тий транспортом, отсутст
вие отопления и освеще
ния. Может быть, рацио
нальнее одной из этих 
служб отвечать за ремонт 
и эксплуатацию общежи
тий?

Не должна оставаться 
в стороне и партийная 
организация АХУ. Ком
мунисты обязаны прояв
лять больше принципи
альности в решении воз
никающих проблем, свя
занных со студенческим 
бытом. Плачевный ре
зультат прошедшего ре
монта стоит сделать пред
метом серьезного обсуж
дения на партийном со
брании.

От хорошего быта, бод
рого настроения во мно
гом зависят успехи в уче
бе студентов. Создать 
нормальные условия для 
этого — прямая обязан
ность хозяйственников.

В. БУРКОВ, 
инструктор парткома,

О. СОЛОВЬЕВА, 
наш корр.

(Окончание 
на 4-й стр.)

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
и условия его работы

ПИСЬМА ИЗ ОБЩЕЖИТИЙ
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Почетно и 
ответственно

Т в о е
с в о б о д н о е
время

На радость людям
(Начало на 3-й стр.)

тальный комплекс для 
исследования по ядер- 
ной физике на базе 
циклотрона с регули
руемой энергией,
сильноточный микро- 
секундный ускоритель 
релятивистских элект
ронов «Тонус-2м», 
ТРЭК-устанбвка для 
получения релятиви
стских электронных 
колец, генератор им
пульсных напряжений 
на 500 кв. и др. Ин
ститут высоких напря
жений продемонстри
рует на выставке со
зданную высоковольт
ную аппаратуру, НИИ 
ЭИ — дефектоскопи
ческую аппаратуру по 
определению качества 
изделий: факультет
автоматики и вычис
лительной техники — 
комплекс прецизион
ной измерительной и 

медицинской аппарату
ры. Электромеханики 
подготовили к выстав
ке образцы синхрон
ного и асинхронного 
двигателей, набор кол
лекторов из антифрик
ционного графита: гео
логи изготовили макет 
гидрогеохимического 
метода поиска место
рождений полезных ис
копаемых.

Экспонаты подготов
лены в соответствую
щем выставочном ис
полнении. Это свиде
тельствует о том, чго 
в основном коллектив 
института с большой 
з а интересованностью 
воспринял возмож
ность участия на 
ВДНХ. Чувствовалось 
постоянное внимание к 

подготовке экспозиции

со стороны ректората, 
партийной и профсо
юзной организаций. 
Вопрос обсуждался на 
парткоме института, 
где партийным бюро 
подразделений и их 
руководителям было 
рекомендовано уси
лить контроль за под- 

- готовкой экспозицион
ного материала.

30 сентября на за
седании совета инсти
тута отмечена боль
шая работа коллекти
вов подразделений. 
Однако имеются еще 
вопросы, которые тре
буют оперативного 
решения. В заключи
тельный этап подго
товки необходимо ин
тенсифицировать всю 
работу по успешному 
выполнению стоящих 
перед нами задач. Ре
шение их во многом 
сейчас зависит от 
учебного, научного и 
хозяйственного управ-, 
лений института. Осо
бая роль ложится на 
хозяйственную служ
бу: необходимо при
нять срочные меры по 
обеспечению недоста
ющими материалами, 
предусмотреть свое
временную упаковку и 
транспортировку экс
позиции ТПИ. Быст
рое, качественное ре
шение стоящих перед 
нами задач на остав
шийся период позво
лит провести это важ
ное мероприятие на 
высоком уровне.

П. ШЕРИН,
член оргкомитета,
зам. начальника
НИСа.

УВЛЕЧЕНИЯ БЫВА
ЮТ РАЗНЫЕ, тут все 
зависит от наклонностей 
— коллекционируют, на
пример, марки, значки, 
картины. Эдвард Гже- 
гош Емельянов, стар
ший преподаватель ка
федры радиотехники, 
предпочитает сам созда
вать произведения ис
кусства. Его увлекла ме
таллопластика.

...Это началось лет де
сять назад. Как-то Эд
вард прочел в областной 
газете о чеканных рабо
тах одного из известных 
томских фотографов
В. В. Виттенбурга. На
шел художника, позна
комился с его творения
ми, техникой, получил со
веты. Но этого, конечно, 
было явно недостаточно, 
чтобы вот так, сразу, со
здать сколько-нибудь 
законченную вещь.
Техника техникой, а что, 
какой сюжет перенести 
на медный лист?ч Ведь 
его еще надо выбрать, 
продумать, сделать де
сятки «эскизов на бумаге 
и только после этого по
средством контурного пе
реноса на кальку пере
вести основные линии на 
металл. И здесь начина
ется главное: еле замет
ным линиям дать жизнь, 
«оживить» скупыми
графическими средства
ми. В ход идут разные 
молотки, чеканы, уве
ренность рук и тонкая 
чувствительность паль
цев.

Естественно, увлече
ние требует много вре
мени, 'поисков, решения 
десятков вопросов. Вот 
почему за десять лет Эд
вард Г'жегош считает за
конченными не более 
двадцати работ. На все

общее обозрение решил
ся выставить только од
нажды, когда в Доме 
культуры ТПИ была ор
ганизована выставка ра
бот самодеятельных ху
дожников и народных 
умельцев в честь 30-ле
тия Победы. Работа 
Э. Г. Емельянова «Де
вушка», выполненная в 
технике металлопластики, 
завоевала второй приз и 
грамоту.

Любимое увлечение 
приносит удовлетворение, 
когда замыслы, по мне
нию автора, доведены до 
конца. К таким работам 
он относит такие, как 
«Ермак», «Данила-мас- 
тер» и некоторые дру
гие.

— Из современников 
показать в художествен
ной металлопластике по
пытался показать только 
себя, — шутит Эдвард 
Гжегош. — В автопор
трете есть сходство, есть 
хорошо проработанные 
детали, но мне самому не 
нравится, считаю это 
только эскизом, за кото
рым, возможно, последу
ет более тщательная до
работка до обобщенного 
портрета.

Стремление сделать 
'лучше, найти интересный 
сюжет, подходящий для 
металла, поиски новых 
изобразительных средств, 
совершенствование тех
ники — постоянная рабо
та художника. Когда был 
в Ленинграде, многое да

ли частые экскурсии в 
музеи, театры, один Эр
митаж стоит десятков 
книг по искусству. Так 
возникают свои задумки, 
планы для будущих ра
бот.

— Хочется выразить 
своими средствами пре
емственность поколений, 
непрерываемость, что ли, 
нити человеческой. Есть 
эскизы на бумаге. Но по
ка это еще в стадии по
исков.

Да, нелегко даю гея 
победы в искусстве. Хо
телось бы Эдварду 
встретиться со специали
стами по художественной 
обработке металлов, ведь 
есть учебные заведения,
1 отовящие таких умель
цев, но до них никак не 
удается добраться. Глаз
ные силы и время отда
ются преподавательскому 
делу — в год около 000 
часов лекций, по двум 
курсам — импульсной 
технике и прикладной 
электронк*Ге, а также 
практические занятия, 
лабораторные работы, 
руководство курсовым 
проектированием. Много 
энергии отнимают обще
ственные нагрузки. Для 
увлечения остаются не
многие часы, если они 
свободны от семейных 
дел и забот. И тогда на
ступает полное отдохно
вение, эмоциональная пе
резарядка, которая, реа
лизуясь, будет приносить 
радость людям.

А. БАТУРИН.

На снимке: Э. Г. Еме
льянов со своей работой 
«Данила-мастер», выпол
ненной на сюжет ураль
ских сказов.

Фото автора.

Наш корреспондент об
ратился к главному ре
жиссеру Томского драма
тического театра Ф. Г. 
Григорьяну с просьбой 
рассказать о новом теат
ральном сезоне.

— Как вы знаете, — 
сказал Феликс Григорье
вич, — открылся сезон 
«Протоколом одного за
седания». Останутся в 
нашей афише также 
«Сталевары» Г. Бокаре
ва, «Из племени Кедра» 
— инсценировка одно
именного романа томско
го писателя А. Шелудя- 
кова и ряд других работ 
прошлых лет.

Теме нравственных ис
каний, формированию 
мировоззрения молодого 
поколения . посвящена 
работа нового сезо
на — спектакль по пьесе 
«Драма из-за лирики». 
Ее автор — Г. Полон
ский — известен как со
здатель сценария попу
лярного фильма «Дожи
вем до понедельника».

-Самой серьезной ра
ботой в предстоящем се
зоне станет постановка 
инсценировки романа 
Сергея Залыгина «Соле
ная падь» — крупного 
многопланового произве
дения, посвященного ста
новлению Советской вла

НОВЫЙ ТЕАТРАЛЬНЫЙ
сти в Сибири.

Что еще принесет 
томичам новый теат
ральный сезон? Уже в 
октябре состоится 
премьера нового спек
такля «Ночная по
весть» по пьесе поль
ского драматурга А. 
Хоимскогс. Ставится 
спектакль к дням 
культуры Польской 
Народной Республики 
в Советском Союзе. 
Режиссер - постанов
щик О. А. Афанасьев, 
художник Н. И. Авде
ева. В постановке за
няты актеры А. А. 
Аркин, Н. В. Крыло
ва, Ю. П. Семенова, 
молодые артисты А. 
Лукин, С. Морозов, 
А. Постников, В. Бе
кетова.

В конце октября — 
начале ноября том
ские зрители вновь 
встретятся с творче
ством одного из са- 
тлх интересных со

временных драматур
гов А: Вампилова.
Спектакль «Прошлым 
летом в Чулимске» 
ставит главный режис
сер Ф. Г. Григорьян. 
Оформляет постанов
ку Н. И. Авдеева. В 
нем участвуют народ
ный артист Удмурт
ской АССР М. А. Иса
ев, артисты О. Маль
цева, Ю. Рудский.

Юные томичи в 
этом сезоне познако
мятся с героями пьесы 
бразильского драма
турга К. М. Машаду 
«Похищение лукови
цы».

В планах театра — 
поставить пьесу совре
менной проблематики.

К 60-летию Велико
го Октября намечена 
постановка пьесы дра
матурга одной из на
циональных республик 
страны.

Л. РЕЗАНОВА, 
член клуба люби
телей театра.

А. КАЗАНЦЕВ
староста литобъединения 

« Молодые голоса », 
инженер ХТФ.

* . * *
Вечер. Тени дики.
Этою порой 
Цвета еживики 
Воздух под горой.
Стихло все, умолкло,
Словно не живет.
Только перепелка 
Голос подает.
Видимо, с разлуки 
Мне всего милей 
Запахи и звуки 
Родины моей.

Мама, как ты рано постарела. 
Чем твои болезни отвести? 
Встретила, всплакнула,

рассмотрела: 
— Ты, сынок, подольше погости. 
Мама, получается нелепо,
Я ли не виной твоих седин, 
Ведь приехал даже не на лето, 
А всего на месяц, на один. 
Загодя предчувствуя разлуку, 
Смотришь неуверенно, с тоской. 
Мама, не печалься, дай

мне руку.
Вместе, наконец-то, мы с тобой. 
Выйдем и пойдем неторопливо 
К солнечным чешуйкам

на пруду,
К речке, напетлявшей

суетливо,
Под руку тебя я поведу. 
Зелень-то веселая какая, 
Небо-то какое, погляди!
Только оставайся, дорогая. 
Только никуда не уходи.

Наверное, с капустою 
В телеге пара бочек,
Какая лошадь грустная,
Какой веселый возчик!
Обложит лошадь матерно, 
Кнутом ее достанет.
И старая старательно 
Телегу в гору тянет.
Но скоро все меняется,
Виновны в этом кочки — 
Телега накреняется,
Летят с телеги бочки.
И на дороге месиво,
Стекает сок капустный.
А лошадь смотрит весело.
Зато возница грустный.

В ЛЕСУ
— Эй, кукушка на суку!

— Ку-ку.
— Сколько жить еще смогу?

— Ку-ку.
—Ох, и врешь, вещунья, сдуру. 
Я ж не стар!
А ворона с верхотуры:

— Кар-кар!
И тревожно отчего-то,
Есть с чего оторопеть.
Вдруг и, правда,

лишь два года — 
Надо многое успеть.
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